
菩提道次第廣論 

第四十九講 

［下士道-深信業果 25］ 
(四力對治②) 

最尊貴的淨蓮上師講解 

 

  對於我們過去所造的惡業，我們應該怎麼處理呢？前面介紹過，以四力

來對治。四力就是懺悔力（拔除力）、防護力、對治力、依止力，依這四力

能夠讓我們的罪業重報輕受、長報短受，甚至完全不受。可能本來要病三年

的，也許就因為你有好好地修四力對治，可能病三個月，甚至三天就好了；

可能原本將來要墮惡趣的，也能夠因為你透過四力懺悔，那個罪業變得非常

的微小，可能只是頭痛一痛，作個惡夢，然後就報掉了；也有可能本來要出

大車禍，要斷手斷腳的，可能只是受個小小的輕傷，罪業就報掉了；也可能

要賠錢，賠二十千，兩百千，可能只賠個兩千，還是兩百，也就銷掉了。 

  我們修行人，不怕業障現前，因為我們有信心，什麼信心？就是我們平

常有修四力對治，我們做錯事情都有在懺悔，平常也有防護不造，也有修對

治，我們也有發菩提心、歸依三寶，所以我們相信，我們即使受報，那個果

報也已經減到最輕、最小了，因為我們有信心。所以，生病也是生得很高興，

動手術也是動得很心安，賠錢呢，也是賠得很開心，即使被人家毀謗，也毀

謗得很歡喜，為什麼？歡喜受報嘛！我知道我的業障清淨了，而且是最輕、

最小的，就報完了，所以我非常的歡喜，有時候甚至可以不要報。 

  像我們知道阿闍世王的故事，他曾經謀害父親，所以他的罪業應該是墮

到無間地獄的，可是他也是有至誠的懺悔，又大力的護持佛教，因此他死後

雖然墮到無間地獄，可是好像彈皮球一樣，一墮到那個地獄馬上就彈出來，

就離開地獄了，一點苦都沒有受到，他是憑什麼可以做到呢？就是因為他有

四力對治，有至誠的懺悔。 

  你說是不是所有的修行人，只要這樣子修，只要依四力對治，就可以定

業轉成不定業？甚至完全不受呢？是不是都可以達到這樣的效果呢？還是

要有條件的。如果你只是偶爾懺一下，也不是很精進地在修對治，懺悔也懺

得沒誠意，沒誠意的意思就是說，你常常在懺，可是常常在犯，那就是懺得
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很沒有誠意，平常也沒有很小心地、很謹慎地防護不要再造，歷史一直重演，

如果是這樣的話，效果就沒有這麼好。 

  真正要達到這麼好的效果，你就必須要做到四力圓滿具足，這四種你都

修到了。你不是只有懺悔，但是沒有防護，因為有的人他做錯事情就懺，做

錯事情就懺，可是他沒有防護不犯，所以效果不好；或者他有懺，也有很小

心防護，但是他平常沒有修對治法，他也沒有修什麼特別的法門，什麼懺法、

三十五佛懺、八十八佛懺、百字明懺……統統沒有修，他只是做錯事他就懺，

然後有一點小心啦，可是有時候會不小心，就是說他的力量如果不夠強的

話，剛才我們講的這四力，力量如果不夠強的話，效果也沒有這麼好；他如

果不是那麼精進的話，常常懈怠的話，常常放逸的話，效果也沒有這麼好；

然後時修、時不修，效果也沒有這麼好。所以，還要再看你是不是四個都圓

滿具足，你的四種力量夠不夠強，你是精進還是懈怠，時間的長短，來決定

它的效果好不好。 

  最好的效果，就是你四種都有修了，你有好好地懺，至誠地懺，你也有

很小心地防護，平常很精進地在修對治法，也有依三寶的力量，還有菩提心，

平常念念都發菩提心，不忘失菩提心，這是第一個，四力具足；第二個，四

種力量都非常的猛烈；第三個，非常的精進；第四個，時間是恆常相續不間

斷地修這四力對治。如果具足這樣的條件，就能夠做到我們剛才講的，定業

轉成不定業，甚至完全不受報，就有這樣的效果。 

  可是你又要問，這樣子不是違背因果嗎？書上不是說：「縱經千百劫，

所作業不亡，因緣會遇時，果報還自受。」經上不是這樣說嗎？縱使經過千

百劫這麼長的時間，你所作的業怎麼樣？不會消失的。「因緣會遇時」，就

是時間、因緣成熟；「果報還自受」，你還是要受報的。可是現在居然說可

以轉，那一定要受的定業變成不定業，甚至全部就賴掉了，那不是跟經上說

的違背嗎？這樣因果不是就不準了嗎？造業可以不要受報啊，這麼好！經上

說的這句話到底對不對？當然是對的！可是，它是沒有四力對治的情況之下

是這樣，沒有錯，如果你沒有修四力對治，你所造的業，就一定要受報，因

為你沒有對治。所以經上說的是絕對正確，因果也絲毫不爽，沒有絲毫違背

因果的道理。是因為你勤修四力對治的緣故，因此才能夠有這樣的效果出來。 
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  那我們就會心存僥倖，既然造業可以經過四力對治，就賴掉了，我就不

用害怕造業了，對不對？反正我造業我就懺，我精勤地懺，就是具足剛才那

四個條件，四力完全具備，四力猛烈，非常的精進，時間相續不間斷，我只

要造業，再嚴重的業，我就是透過四力對治，我就可以怎麼樣？我就可以不

受報，或者長報短受，重報輕受，這樣我就不怕造業了，對不對？不對！因

為你本來就不造惡業，本來清淨的情況，跟你造業之後，再四力對治之後，

雖然是可以恢復清淨，但是這種情況是不一樣的。就好像你手腳斷了，你雖

然可以接回去，但是它會有傷疤，你說破鏡可以重圓，你那個鏡子破掉了，

然後你把它黏回去，可是它會有那個裂痕，所以跟原來的情況是不一樣的。 

  而且，還有一個很重要、很重要的，就是你修道跟證果的時間會變得非

常非常的遙遠，這個是重點噢！不是懺完，然後那個業障清淨了，就沒事了，

它關係到你證果的時間會變得非常非常的遙遠。譬如說：你如果犯了菩薩的

根本戒，雖然你可以重受菩薩戒，也可以透過四力對治，恢復它的清淨，但

是，這一世不管你是多麼精進地修行，都不可能證到初地，就是因為你嚴重

地犯到菩薩的根本戒，所以你這一世別想證果，也別想證初地。 

  如果我們曾經毀謗正法的話，我們知道這個業也是很重的，你必須在七

年當中，每一天早、中、晚，至誠的懺悔，修四力對治，才能夠清淨你毀謗

正法的業，七年噢，早中晚，一天懺悔三次，四力對治，才可以清淨你毀謗

正法的業。你要什麼時候才可以證初地呢？十劫的時間，你才可以證初地。

雖然你的業障透過四力對治清淨了，但是你要這麼久之後，十劫之後才可以

登初地。 

  因此我們就是要小心的，最好是開始就不要犯，別想說我犯了以後可以

懺悔，最好是不要犯。所以我們就能夠體會那些聖者，為什麼他連這麼微細

的戒，他都非常小心地護戒，即使捨棄生命，他還是要小心地護戒，那個原

理在哪裡？到底是什麼道理？道理就在這裡，因為它讓我們證果的時間變得

非常的緩慢，所以我們希望是最好不要犯，即使最微小的戒，我們也希望能

夠嚴持不犯，這個才是最穩當的。 

  這些惡業，到底是什麼原理把它淨除的呢？就是透過這四力，懺悔過

去，還有防護未來這四力的力量，來損害那個感果的功能。因為透過這四力

對治，它可以把我們罪業的種子徹底的破壞掉，就是說你八識田那個罪業的
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種子，都已經完全的被摧破了，所以即使遇到外緣，這些惡業的種子也不會

再感果，就是因為你透過這四力對治法，能夠摧破你八識田那些惡業的種

子，因為你四力對治的緣故，慢慢地清淨，連種子都清淨。不是石頭壓草，

暫時伏住，不是，它是讓你種子完全的淨除。所以我們就知道，這四力對治

非常的重要，因為它可以完全摧壞我們惡業的種子。 

  小心哦！善業的種子，也一樣會被摧壞。既然我們八識田含藏的惡業種

子會被摧壞，我們含藏無量劫以來，善業的種子也一樣會被摧壞，所以我們

要小心。它是什麼樣的情況之下會被摧壞的呢？就是你邪知邪見，你行善，

但是沒有正知見。所以，你會覺得很奇怪呀，我也會布施，我也會去幫助別

人，我行了很多的善業功德，可是為什麼我的果報還是這麼壞？那是因為你

善業的種子，都被你的邪知邪見摧壞掉了，所以你即使行善，但是沒有辦法

感得善果。還有另外一個很嚴重的，就是瞋恚。火燒功德林，大家都知道的，

脾氣不好，瞋心佈施、瞋心持戒、瞋心行善，你這些善根的種子，全部都被

摧壞掉了，被你的瞋恚心摧破了，所以它也不感果。惡業是這樣，善業也是

同樣的道理，所以我們行善也是需要有正知見，還有，最好是不要發瞋恚心，

這樣我們這些善根的種子才能夠發芽，才能夠增長，才能夠成熟。 

  說到這裡，我們下士道就已經全部介紹完了。到底什麼才是下士道的發

心呢？我們現在是不是已經圓滿地都做到所有下士道的內容了呢？我們現

在來作一個總檢討。 

  我怎麼知道我下士道修學得圓不圓滿呢？是不是都做到了呢？第一個

要檢查的就是，看你還會不會為這一世眼前的利益著想？你還會不會再忙紅

塵俗世，然後忙得很帶勁？買個房子也買得很認真，從事一個事業也從事得

很認真，結婚生子，也是老婆、小孩很認真，認真是好事啦，我們在說你是

不是都把它當作是永恆、真實存在的，這樣子去打拚呢？從來沒有想到說我

死了以後會到哪裡去？很少想以後我會到哪裡去。如果沒有這樣想的話，你

只是完全活在現實的生活裡面，然後把一切都當作是真實存在的話，那你就

沒有具備下士道的發心。因為下士道的第一個發心，就是你不再會為這一世

眼前的利益著想，你會為下一世做好安排，你會想到我下一世會到哪裡去？

萬一是三惡道的話，怎麼辦？所以我這一世應該怎麼樣？趕快斷除十惡業

呀！所以第二個我們要檢查的，就是你還會不會繼續造十惡業？如果還會造
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十惡業的話，果報在三塗，你不用想，下一世一定是到三惡道去報到。所以，

怎麼樣想到我死後會到哪裡去？怎麼樣防範我死後不會墮三惡道，那就是要

趕快斷除十惡業，趕快行十善業，只有行十善業才有人天果報。 

  我們好好地想一想，這兩點有沒有做到？如果有的話，你就是已經具備

了下士道的發心，如果沒有的話，下士道就白念了。如果我們還是以現世的

利益為主，每天還沒有斷除十惡業的話，那就要再把整個下士道的內容，好

好地再修習，好好地思惟，好好地觀察，然後每一個部分，希望能夠慢慢地

去把它做到，這樣整個下士道才能夠圓滿。下士道圓滿是什麼樣的結果？就

是你至少有人天果報。 

  我們今天就講到這裡。 

  願以此功德，普及與一切，我等與眾生，皆共成佛道。 
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